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Трунов П. В., Лунин С. В., Чуев Е. В., Павлова В. Ю. Повышение эффективности биологического удаления соединений азота и фосфора на очистных сооружениях канализации ……………….4

Описана технология очистки сточных вод от биогенных элементов c применением процессов нитри-денитрификации и дефосфатации на современных очистных сооружениях канализации. В основе технических решений лежит принцип компьютерного моделирования с помощью программного комплекса BioWin. Целью данного расчета является получение надежных результатов, которые могут применяться на практике. Описаны основные преимущества внедрения высокоэффективных, экологически безопасных технологий биологической очистки сточных вод с применением оборудования, выпускаемого Научно-производственной фирмой «Экотон». Рассматриваются этапы основных работ, выполняемых инжиниринговым департаментом компании, которые могут стать базой для начала проектных изысканий и получения необходимых инвестиций.

Ключевые слова: азот и фосфор, биологическая очистка, нитри-денитрификация, дефосфатация, оптимизационный расчет, моделирование процессов очистки.

UDC 628.35:661.5.63

Trunov P. V., Lunin S. V., Chuev E. V., Pavlova V. Yu. Enhancement of Efficiency of Biological Removal of Nitrogen and Phosphorus Compounds at Sewerage Treatment Facilities …………………..4
The technology of wastewater treatment for biogenic elements using the processes of nitri-denitrification and dephosphatization on the basis of up-to-date sewerage treatment facilities is described. The principle of computer simulation with the help of the program complex BioWin is the basis of technical decisions. The aim of this calculation is to achieve reliable results which can be used in practice. The main advantages of introduction of high effective, ecologically safe technologies of waste water treatment using the equipment manufactured by the scientific and production firm Ekoton are described. Stages of the main works made by the engineering department of the company which can become a base for the beginning of design preliminary studies and receiving of necessary investments are considered.
Key words: nitrogen and phosphorus, biological treatment, nitri-denitrification, dephosphatization, optimizing calculation, simulation of treatment processes.
УДК 628.32

Штонда Ю. И., Зубко А. Л. Интенсификация очистки сточных вод на малогабаритних очистных сооружениях Крыма …………… 8
Освещена проблема очистки загрязненных и недостаточно очищенных сточных вод малых объектов и населенных пунктов Крыма. Приведены данные по интенсификации работы малогабаритных канализационных очистных сооружений поселка Канака (Алуштинский район). Для повышения производительности малогабаритных канализационных очистных сооружений и эффективности очистки сточных вод предложены технологические схемы с заменой физически изношенного и морально устаревшего оборудования. Рассмотрена целесообразность использования механизированных решеток и систем аэрации с аэраторами АПКВ-120 производства Научно-производственной фирмы «Экотон». Успешный опыт реконструкции канализационных очистных сооружений с увеличением их производительности и повышением эффективности очистки сточных вод, а также строительство новых сооружений с использованием энергосберегающих технологий для малых объектов и населенных пунктов позволили НПФ «Экотон» реализовать целый ряд проектов на территории Крыма.

Ключевые слова: канализационные очистные сооружения, сточные воды, среднепузырчатая пневматическая аэрация, аэрационные системы, воздуходувки, интенсификация.
UDC 628.32

Shtonda Yu. I., Zubko A. L. Intensification of Wastewater Treatment at Small Treatment Facilities of the Crimea ………………. 8
The problem of treatment of polluted and insufficiently treated wastewater of small objects and settlements of the Crimea is elucidated. Data on intensification of operation of small sewerage treatment facilities of the settlement of Kanaka (Alushta District) are presented. To increase the output of small sewerage treatment facilities and efficiency of wastewater treatment the flowcharts with the replacement of physically depreciated and morally obsolete equipment are offered. Reasonability of the use of mechanized grilles and aeration systems with aerators АПКВ-120 manufactured by the scientific and production firm Ekoton is considered. The successful experience of reconstruction of sewerage treatment facilities with increase of their output and improvement of efficiency of wastewater treatment as well as construction of the new facilities using power saving technologies for small objects and settlements have allowed the SPF Ekoton to realize a number of projects at the territory of the Crimea.

Key words: sewerage treatment facilities, wastewater, medium-bubbly pneumatic aeration, blowers, intensification.
УДК 628.336.57

Зубко А. Л., Штонда Ю. И. Обезвоживание осадков городских сточных вод на передвижных компактных комплексах ……………….. 14
Рассматривается актуальная проблема сокращения объемов осадков сточных вод и соответственно отводимых под их хранение площадей. Описываются специфические сложности на канализационных очистных сооружениях курортных городов акватории Черного и Азовского морей, связанные со значительными сезонными колебаниями объемов поступающих сточных вод. Предлагается оригинальный экономичный способ обезвоживания осадков с использованием компактного комплекса на базе ленточного фильтр-пресса ПЛ-6К, производства НПФ «Экотон». Использование компактного комплекса механического обезвоживания осадка позволит обезвоживать не только осадок с городских очистных сооружений, но и осадки канализационных очистных сооружений групп близлежащих поселков без необходимости строительства отдельных цехов механического обезвоживания или транспортировки больших объемов осадков в стационарные цеха.

Ключевые слова: канализационные очистные сооружения, механическое обезвоживание, ленточный фильтр-пресс, передвижной компактный комплекс, взвешенные вещества, кек, фугат.

UDC 628.336.57
Zubko A. L., Shtonda Yu. I. Dewatering of Municipal Wastewater Sludge at Mobile Compact Complexes …………………. 14
The actual problem of reduction of volumes of wastewater sludge and areas allotted for them accordingly is considered. Specific complications at sewerage treatment facilities of the health resort cities of the water areas of the Black Sea and the Sea of Azov connected with significant seasonal changes of volumes of incoming wastewater are described. The original economic method of sludge dewatering using the compact complex on the basis of a belt press filter ПЛ-6K manufactured by the SPF Ekoton is offered. The use of the compact complex of mechanical dewatering of sludge will make it possible to dewater both the sludge from municipal treatment facilities and from sewerage treatment facilities of groups of nearby settlements without necessity to construct separate shops of mechanical dewatering or transportation of large volumes of sludge to stationary shops. 

Key words: sewerage treatment facilities, mechanical dewatering, belt press filter, mobile compact complex, suspended substances, cake, filtrate.
ОХРАНА ОКРУЖАЮЩЕЙ СРЕДЫ

УДК 504.06:628.5

Пономарева Л. С. К вопросу о плате за загрязнение водных объектов …………….. 20
Рассмотрены вопросы определения платежной базы и размеров платы за загрязнение водных объектов с позиций обоснованности и справедливости. Предложен модифицированный подход к определению платежной базы на основе сравнимости и всеобщей подконтрольности показателей качества воды. Вместо расшифровки химического состава воды предлагается сокращенный список показателей состава и свойств, отражающих виды негативного воздействия на водные объекты: минерализация (солесодержание), прозрачность и мутность, эвтрофирование, кислородный и тепловой режим, общая радиоактивность и токсичные эффекты. Предлагаются коэффициенты приведения химических показателей и формулы расчета по температуре и токсичности для определения величины истощения водных ресурсов в результате загрязнения, ограничивающего или исключающего правомочное их использование для определенных целей. Показаны возможные способы стоимостной оценки величины истощения водных ресурсов с корректирующими коэффициентами, определяющими степень устойчивости сточной воды к биоразложению в водном объекте и степень опасности, выявляемой на основе сравнения степени истощения водных ресурсов конкретным сбросом с реальной разбавляющей способностью конкретного водного объекта вблизи створа выпуска. Высказанa просьба апробировать предложенный подход и сравнить полученные результаты с размерами взимаемых в настоящее время платежей.

Ключевые слова: загрязнение водных объектов, загрязняющее вещество, норматив допустимого сброса, показатель качества воды, предельно допустимая концентрация, технологическое нормирование, платежная база.
HUMAN ENVIRONMENT PROTECTION
UDC 504.06:628.5
Ponomareva L. S. On the Issue of Payment for Pollution of Water Objects …………….. 20
Issues of the definition of payment base and amounts of payment for pollution of water objects from of validity and justice positions are considered. The modified approach to definition of payment base on the basis of comparability and general control over water quality indices is offered. Instead of deciphering of water chemical composition the brief list of compositions and properties characteristics reflecting the negative influence on water objects – mineralization (salt content), transparency and turbidity, eutrophy, oxygen and heat conditions, general radioactivity and toxic effects – is offered. Coefficients of the reduction of chemical indices and formulas of calculation by temperature and toxicity for definition of the value of water resources depletion as a result of pollution limiting or excluding their authorized use for specific purposes are proposed. Feasible methods of the cost estimate of the value of water resources depletion with corrective coefficients defining the degree of resistance of wastewater to biological decomposition in a water object and the degree of danger brought to light on the basis of comparison of the level of water resources depletion by a concrete discharge with a real diluting capability of a concrete water object near the discharge range are presented. It is requested to test the approach proposed and compare the results obtained with amounts of payments collected now.
Key words: pollution of water objects, pollutant, standard of permissible discharge, water quality index, maximum permissible concentration, technological rate setting, payment base.
ПИТЬЕВОЕ ВОДОСНАБЖЕНИЕ
УДК 628.16

Феофанов Ю. А., Кинебас А. К., Бекренев А. В. Модернизация Зеленогорской водопроводной станции – этап реализации региональной программы «Чистая вода» …………… 38

В рамках модернизации Зеленогорской водопроводной станции (Санкт-Петербург) выполнена перегрузка скорых фильтров с установкой новой дренажной системы TRITON, усовершенствована система аэрирования воды (обогащение кислородом на тарельчатом аэраторе) и осуществлена автоматизация технологического процесса. Внедрена технология очистки воды от марганца на второй ступени процесса с использованием каталитического окисления в напорных фильтрах, содержащих трехслойную загрузку из кварцевого песка, пиролюзита и антрацита. Качество воды, очищенной на Зеленогорской водопроводной станции после ее модернизации, соответствует по всем показателям российским и европейским нормативам.

Ключевые слова: подземные воды, железо, марганец, аэрация, окисление, очистка, фильтрация, напорные фильтры, антрацит, пиролюзит, кварцевый песок, водовоздушная промывка.

POTABLE WATER SUPPLY

UDC 628.16
Feofanov Yu. A., Kinebas A. K., Bekrenev A. V. Modernization of the Zelenogorsk Water Supply Station is a Stage of Realization of the Regional Program Pure Water ……………38
The following works have been done within the limits of modernization of the Zelenogorsk water supply station (St. Petersburg): reloading of high-rate filters with installation of the new drainage system TRITON improvement of water aeration system (enrichment with oxygen in a pan aerator), and automation of technological process. The technique of water treatment for manganese at the second stage of the process with the use of catalytic oxidation in pressure filters containing the three-layered quartz sand, pyrolusite, and anthracite media has been introduced. The quality of water treated at the Zelenogorsk water supply station after its modernization meets the requirements of the Russian and European standards at all points.

Key words: ground water, iron, manganese, aeration, oxidation, treatment, filtration, pressure filters, anthracite, pyrolusite, quartz sand, water-air washing.

УДК 628.15:62-531.3.004.18

Лезнов Б. С., Воробьев С. В. Оценка экономии воды при использовании регулируемого электропривода в насосных установках систем водоснабжения ……46

Описана методика оценки экономии воды, разработанная специалистами ООО «Ягорба» и лаборатории автоматизации ОАО «НИИ ВОДГЕО». С помощью настоящей методики может быть выполнена оценка экономии воды при использовании регулируемого электропривода для различных вариантов работы насосных установок в системах водоснабжения. Результаты расчета достаточно близко совпадают с результатами эксплуатационных наблюдений на реальных объектах. Методика может быть использована для оценки уменьшения сброса сточных вод в канализацию за счет снижения непроизводительных расходов в системе подачи воды. Приведен пример расчета прогнозируемой экономии воды для насосной установки с одним и несколькими агрегатами.

Ключевые слова: экономия воды, энергия, регулируемый электропривод, насосная установка, система водоснабжения, подача воды, непроизводительные расходы воды, давление.

UDC 628.15:62-531.3.004.18
Leznov B. S., Vorobiev S. V. Assessment of Water Saving When Using the Regulated Electric Drive in Pumping Plants of Water Supply Systems …………. 46
Methods of the assessment of water saving developed by specialists of the Yagorba Ltd. and the automation laboratory of the NII VODGEO PC are described. The assessment of water saving when using a regulated drive for various variants of pumping plants operation in the water supply systems can be made with the help of these methods. Results of the calculation are close sufficiently to the results of operational supervision on real objects. This procedure can be used for estimation of reduction of wastewater disposal into the sewerage owing to the reduction of non-productive discharges in a water delivery system. The example of calculation of predicted water saving for a pump installation with one and several units is presented.
Key words: water saving, energy, regulated electric drive, pumping plant, water supply system, water delivery, non-productive discharges of water, pressure.

ОБРАБОТКА ОСАДКОВ СТОЧНЫХ ВОД
УДК 628.336.43

Кинебас А. К., Васильев Б. В., Григорьева Ж. Л., Маскалёва С. Е., Панкова Г. А., Рублевская О. Н., Рафалович Г. Н. Обезвоживание осадков сточных вод на очистных сооружениях Санкт-Петербурга ……………….. 54

Затронута актуальная проблема выбора современного метода обработки и утилизации осадков сточных вод. Рассказано о развитии технологии обезвоживания осадков на очистных сооружениях Санкт-Петербурга с использованием центрифуг, центрипрессов, декантеров. Приведены основные преимущества и недостатки обезвоживающего оборудования нового поколения фирм «Флоттвег» и «Вестфалия Сепаратор». На заводе по сжиганию осадка сточных вод Центральной станции аэрации используется оборудование совместного производства на основе комплектующих фирмы «Гумбольдт» и завода «КировЭнергомаш». Новое оборудование надежно в работе, обеспечивает качество обезвоженного осадка для сжигания в печах с кипящим слоем.
Ключевые слова: осадок cточных вод, обезвоживание, центрифуга, центрипресс, декантер, кек, фугат, доза флокулянта.
WASTEWATER SLUDGE TREATMENT

UDC 628.336.43
Kinebas A. K., Vasiliev B. V., Grigorieva Zh. L., Maskaleva S. E., Pankova G. A., Rublevskaya O. N.,  Rafalovich G. N. Dewatering of Wastewater Sludge at Treatment Facilities of St. Petersburg ……………. 54
The actual problem of a choice of an up-to-date method of treatment and utilization of wastewater sludge is touched upon. It is told about the technique of sludge dewatering at treatment facilities of St. Petersburg with the use of centrifuges, centripresses, decanters. The main advantages and shortcomings of the new generation of dewatering equipment of the Flottweg and Westfalia Separator Co. are presented. The equipment of joint production on the basis of components of the Gumboldt Co. and Kirov Energomash Plant is used at the wastewater sludge burning plant of the Central aeration station. New equipment is reliable in operation, ensures the quality of dewatered sludge for burning in fluidized bed furnaces.
Key words: wastewater sludge, dewatering, centrifuge, centripress, decanter, filter cake, filtrate, doze of flocculant.
МЕЖДУНАРОДНЫЕ ВЫСТАВКИ И КОНФЕРЕНЦИИ
Березин С. Е. Перспективы развития водопроводно-канализационного оборудования из Китая ………………… 60

INTERNATIONAL EXHIBITIONS AND CONFERENCES
Berezin S. E. Perspectives of Development of Water Supply-Sewerage Equipment Made in China 60
УДК 628.334.2.004.69

Калинин А. В. 7-я Международная научно-техническая конференция «NOVATECH–2010»: стратегия и технологии отведения поверхностного стока с урбанизированных территорий …………………. 64

7-я Международная научно-техническая конференция «NOVATECH–2010» проходила в г. Лионе (Франция) с 27 июня по 1 июля 2010 г. В конференции приняли участие 665 ученых, специалистов, инженеров и руководителей различного уровня из 40 стран, в том числе из Японии, Китая, Индии, Южной Африки, Австралии, Ирана, Бразилии, США. На форуме были предложены новые подходы к решению проблем управления водными потоками на городской территории. Конференция стала очередным этапом на пути развития сотрудничества представителей различных научных школ в области отведения поверхностного стока с целью выработки общих рекомендаций как для руководителей и специалистов, так и для городского населения.

Ключевые слова: регулирование стока, отведение поверхностного стока, городские территории.

Kalinin A. V. The 7th International Scientific and Technical Conference NOVATECH–2010: Strategy and Technologies of Disposal of Surface Runoff from Urbanized Territories ………………64
The 7th International Scientific and Technical Conference NOVATECH–2010 took place in the city of Lyon (France) from June 27 to July 1, 2010. 665 scientists, specialists, engineers and heads of different levels from 40 countries including Japan, China, India, South Africa, Australia, Iran, Brazil, USA took part in the conference. New approaches to the solution of problems of control over water flows at urban territory have been proposed at this forum. The conference became the next stage on a way of development of cooperation of representatives of various scientific schools in the field of disposal of surface runoff for the purpose of development of the general recommendations both for heads and experts, and for urban population.

Key words: flow regulation, disposal of surface runoff, urban territories.
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УДК 628.16.081.3:162.82

Давлятёрова Р. А., Смирнов А. Д., Ткаченко С. Н. Перспективность применения углеродных волокнистых сорбентов для очистки воды от техногенных загрязнений

Изучены основные характеристики и свойства углеродных волокнистых сорбентов для применения их в сорбционной очистке поверхностных вод от нефтепродуктов и фенолов. Установлено, что активированный волокнистый сорбент обладает значительно лучшей кинетикой сорбции, чем традиционные гранулированные угли. Установлено, что сорбционная емкость и коэффициент защитного действия слоя углеродных волокнистых сорбентов по фенолу в 6 раз выше и эффективность очистки в 1,5 раза выше по сравнению с гранулированными активированными углями. Выявлена высокая эффективность и перспективность применения углеродных волокнистых сорбентов в комбинации с озонированием для удаления органических загрязнений из поверхностных и сточных вод. Найдены технологические решения, позволяющие сократить размеры оборудования в 20–100 раз. При этом сорбционная емкость по целевым экотоксикантам повышается в 1,5–3 раза в сравнении с традиционными материалами при существенном сокращении затрат на строительство крупных объектов.

Ключевые слова: питьевая вода, очистка поверхностных вод, нефтепродукты, фенолы, углеродный волокнистый сорбент, гранулированный уголь, озоносорбция.

UDC 628.16.081.3:162.82

Davlyaterova R. A., Smirnov A. D., Tkachenko S. N. Perspectivity of Application of Carbon Fibrous Sorbents for Water Treatment for Technogenic Pollutions

The main characteristics and properties of carbon fibrous sorbents for their application in sorption treatment of surface water for oil products and phenols are studied. It is established that the activated fibrous sorbent has considerably better kinetics of sorption than traditional granulated coals. It is also established that the sorption capacity and coefficient of protective action of a layer of carbon fibrous sorbents by 6 times higher by phenol and efficiency of treatment by 1,5 times higher comparing with granulated activated carbon. The high efficiency and perspectivity of the use of carbon fibrous sorbents in combination with ozonization for removal of organic pollutants from surface water and wastewater are revealed. The technological decisions making it possible to reduce the size of equipment by 20–100 times are found. At the same time the sorption capacity by special-purpose biotoxicants increases by 1,5–3 times comparing with traditional materials at considerable reduction of costs for construction of large objects.

Key words: potable water, surface water treatment, oil products, phenols, carbon fibrous sorbent, granulated carbon, ozonsorption.
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Оспанов К. Т., Елжасов А. Очистные сооружения канализации г. Астаны (Казахстан)

Предложена технологическая схема биологической очистки городских сточных вод, которая позволяет наряду с эффективным удалением соединений азота повысить эффективность изъятия соединений фосфора. Преимуществом технологии является возможность реконструкции и модернизации действующих очистных сооружений с максимальным использованием существующих емкостей. На действующих очистных сооружениях г. Астаны применяется технология нитри-денитрификации с камерой дефосфатации. В качестве загрузочного материала служит цеолит Чанканайского месторождения. Цеолит интенсифицирует процессы глубокой биологической очистки сточных вод как по органическим загрязнениям, так и по биогенным элементам.

Ключевые слова: сточные воды, биологическая очистка, аэротенк, отстойник, взвешенные вещества, фосфор, азот.

WATER DISPOSAL

UDC 628.35: 661.5.63
Ospanov K. T., Elzhasov A. Sewerage Treatment Facilities of the City of Astana (Kazakhstan)

The flow chart of biological treatment of municipal wastewater making it possible to increase the efficiency of removal of phosphorous compounds equally with the efficient removal of nitrogen compounds is offered. Advantage of this technology is possibility of reconstruction and modernization of operating treatment facilities with the maximum use of existing capacities. The technique of nitri-denitrification with a dephosphatation chamber is used at the operating facilities of the city of Astana. Zeolite of the Chankanayskoye deposit is used as a media. Zeolite intensifies the processes of advanced biological treatment of wastewater both for organic pollutants and biogenic elements.

Key words: wastewater, biological treatment, aerotank, settling tank, suspended substances, phosphorous, nitrogen.
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